
                   Compte-rendu de la permanence du Lundi 13 Mai 2024 

 

C’est rapidement que notre petite salle se remplit, puisque nous étions 19 participants à cette 
permanence, dont deux nouvelles personnes venues prendre quelques renseignements : Valérie 
SANTINI des Issambres venue avec Alain LEFAUCHEUX, et Sylvain ABISSI de Roquebrune sur Argens 
présenté par Françoise TRIQUET.  

Tous deux, après certaines épreuves de la vie, ont eu envie de faire la connaissance du Chemin de 
Compostelle. Un rendez-vous qu’ils n’ont pas raté en faisant le premier pas vers notre association, 
puisque tous deux ont pris une adhésion et seront avec nous lors de notre 11ème étape de la 
Découverte de notre Chemin entre Bras et Saint-Maximin, le 24 Mai prochain. 

 

Que de surprises !                                                                                                                                                                                                                                                          
    

Le chemin mène à chacun d’entre nous de bons et merveilleux moments de solitude, de belles 
images dans nos yeux, une âme réceptive et un cœur rempli d’amour. Mais aussi nos peurs toutes 
enfouies dans notre sac à dos, quelques courbatures des premiers jours, voire parfois de 
malencontreuses douleurs nous obligeant à surseoir à notre cheminement. 

 C’est ce qui est arrivé à Alain BRANEYRE que beaucoup ont eu le plaisir de voir arrivé à la 
permanence, alors que nous le savions dans le Piémont Pyrénéen. Deux épines calcanéennes ont eu 
raison de ses envies. C’est non sans amertume qu’il nous a raconté sa mésaventure. Pour l’heure les 
soins l’obligent à patienter, mais il n’a pas perdu le désir de repartir dès que tout sera résolu. Toute 
aventure de chacun sur le chemin, même entachée de quelques difficultés, a son lot de surprises. Je 
vous fais suivre en pièce jointe un article écrit à Pouzols Minervois par la Responsable du Patrimoine 
Minervois (voie du Piémont Pyrénéen). Merci Alain pour le partage de cet article. 

Des surprises nous en avons eu d’autres ; la présence de Pierre, qui, à peine revenu de son 
cheminement sur la 653D sous le froid du mois d’avril, s’apprête déjà à repartir dans les jours qui 
viennent sur le Chemin  de Stevenson. C’est un Pierre en pleine forme que nous avons accueilli, 
même s’il reste encore sous l’émotion d’une certaine douleur. Merci Pierre, que nous avons toujours 
plaisir à voir, pour ton passage entre deux cheminements. 

Autre surprise ; la visite de Nordine, qui a accompli au mois d’avril, sa première partie du chemin 
entre Lorgues et Arles en tirant son sac à dos monté sur roulette. Une expérience qui lui a apporté 
quelques réponses à ses questionnements, entre autres, sa capacité à marcher plusieurs jours 
d’affilée et à se retrouver seul face à lui-même, bien que sur ce dernier point, il ne se faisait pas trop 
de souci. Il sait d’ores et déjà qu’il pourra repartir avec lui-même et sa cariole. Merci à Nordine pour le 
partage de cette première expérience sur le chemin. 

 

 

 

 



 

                                                    

Notre ultime surprise fut l’arrivée de Jean-Luc qui, lui, est sur la Voie Aurélia, 653A, depuis quelques 
jours, il est parti de Menton et arrivait à Saint-Raphaël ce lundi 13 Mai, le temps de notre permanence. 
(Que c’est beau quand les éléments s’enchainent !) Puis il repart direction Hendaye dans le Pays 
Basque. Merci Jean-Luc d’avoir pensé à passer nous voir pendant ton cheminement.  

Que s’est-il passé depuis notre dernière permanence ? 

-  Samedi 13 Avril 2024, toutes les Associations jacquaires de PACA (Terre Varoise, les 
Alpilles, l'APPC et bien sûr notre Association PACA-Corse) étaient invitées par l’APPC 
(Association Provençale Pour Compostelle) à se retrouver à Allauch, Bouches du Rhône, 
dans le magnifique parc de Pichauris. Nous avons fait un covoiturage à cinq et avons 
rejoint, sur place, nos amis du Var-Ouest ainsi que les autres associations. C’est par cette 
belle et chaude journée, nous étions plus d’une centaine de jacquets, que nous avons été 
accueillis par un petit déjeuner et une organisation des plus méritantes.                                                                                                         
Après quelques photos trois groupes  ont été constitués pour entamer  10 kilomètres de 
marches, mais aussi des explications sur les différentes ruines, bâtisses, point de vue à la 
table d’orientation et autre fontaine ou végétation. Au trois-quarts de notre parcours, dame 
nature nous avait réservés un bel endroit pour profiter d’un moment très convivial entre 
énorme apéritif, chants, musique et pique-nique tiré du sac. Le ventre bien rempli, nous 
continuons les deux à trois kilomètres restant en passant devant la Fontaine Muriel avec 
son eau bien froide, qui vue la forte chaleur de cette journée, nous a permis de prendre 
quelques instants de fraicheur.                                                                                                                               
Une journée qui se termine donc avec un sourire sur le visage de chacun et une envie de 
tous se retrouver à la prochaine rencontre inter-association jacquaire en 2025, peut-être 
dans le Vaucluse, nous le saurons bien assez tôt. 



 

        

 

      

 

     

Samedi 20 Avril, c’est à Roquebrune sur Argens que nous sommes retrouvés. Nous étions neuf à 
participer à La Rando nocturne des Lucioles organisée par la ville de Roquebrune et l’Association 
SPORTIPS. Avant de nous lancer à 21h30 sur les 14 kilomètres au pied du Rocher, nous avons pris le 
temps d’un pique-nique aux abords de la ligne de départ. C’est toujours dans une ambiance festive 
que nous entamons notre rando à la nuit tombée. Sur le parcours, passage de petit cours d’eau, 



ravitaillements, groupes de musique invitant à la danse et jeux de lumière nous accompagnent de 
bout en bout.  Après quatre heures, et plus, de marche, nous profitons encore de quelques boissons 
chaudes ou fraiches et d’un encas plus que mérité. Nous sommes à ce moment tous d’accord pour y 
participer à nouveau l’an prochain.       

 

 

 

            

 

         

 

 



                                                                                                   

       



                       

                  

 

 

                

Vendredi 26 Avril, les conditions météorologiques ne nous ont pas permis de faire la 
dixième étape de notre projet   entre Le Val et Bras. Sortie que nous reportons au mercredi 8 
Mai. En revanche la Vente de Charité prévue les 26 et 27 Avril à l’Eglise Notre Dame de la 
Paix a pu avoir lieu sans être trop gênée par la pluie.    

 

                        

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



  Vendredi 3 Mai, »Trois Veuves à la mer » la pièce de Sophie SATTI dans laquelle jouait 
Roseline et sa troupe ‘’ Les French Ladies’’ à l’occasion des Rencontres Théâtrales de Saint 
Raphael , nous a vraiment diverti et  fait passé une belle soirée . 
 

                                                   

 

Samedi 4 Mai nous avions rendez-vous à Le Val avec l’association des Amis de Paracol. 
Nous étions cinq, quatre du Var Ouest avec Nelly, Geneviève, Christian et Giuseppe et moi-
même. Nous avons été accueillis par la dynamique présidente de cette association ; 
Geneviève GAUTIER et par le premier adjoint Christian BENTOUMI, que nous avions déjà 
rencontré à Le Val, à l’arrivée de notre étape Carcès- Le Val. Cette association œuvre pour 
l’entretien, la protection et la sauvegarde de tout le patrimoine du territoire du territoire de 
Le Val. C’est avec une vingtaine d’adhérents de cette association que sa présidente a 
organisé la navette pour se rendre à la chapelle Saint-Blaise, située proche de Notre Dame 
de Paracol. Après le petit déjeuner d’accueil organisé par nos hôtes, les ateliers d’entretien 
sont mis en place ; nettoyer de l’intérieur de la chapelle, tondre des herbes, lasurer tables 
et poteaux indicateurs, restaurer les murs de pierres sèches….  
A la pose méridienne, un apéritif et un repas partagé ont ravi nos papilles. Une journée bien 
remplie pour chacun avec la joie de se sentir acteur dans l’objectif de l’association. 
 

                                                
 



               

               

             

 
 

 



Dimanche 5 Mai, Fête de la Sainte Baume de Saint-Raphaël. Café d’accueil, procession, messe, 
apéro, repas partagé, animation musicale, danse… et oui cette année encore nous ne nous sommes 
pas ennuyés ! Nous étions onze à nous régaler des différents moments de partage de cette journée, et 
avons eu le plaisir de voir enfin le lac du Grenouillet rempli d’eau contrairement à même époque 
l’année dernière 

                 

           

                          



Mercredi 8 Mai, notre dixième étape sur le chemin a connu quelques perturbations. Entre la fin des 
vacances solaires et les adhérents partis sur le chemin, nous étions 5  à faire cette étapes ; Agnès, 
Françoise, Sandrine, Antoine et moi. Nous avions annoncé 17 kilomètres et c’est bien de 23 qu’il 
s’agira par la voie officielle. Nous avions donc décidé de varier le trajet afin de ne faire que 15 
kilomètres, en ne passant donc pas par Brignoles. Mais c’était sans compter sur toutes les voies 
coupées par des portails et des grillages, voies qui nous auraient permis de regagner le GR653A assez 
vite.  

Après la pause pique-nique, nous finissons enfin par atteindre le GR653A qui nous mène dans une 
colline puis à un portail nous indiquant : »GR dévié -Entrée interdite -propriété privée ». Nous longeons 
donc le grillage. Mais malheureusement ce chemin nous éloigne de BRAS et nous rapproche de 
TOURVES sur la variante vers la Sainte-Baume. Demi-tour ! Et arrivés à Bras, nous avons finalement 
fait 23 kilomètres ! 

         

    

 

 



Nos prochains rendez-vous. 

 
Vendredi 24 Mai, onzième étape de notre La Découverte de Notre Chemin entre Bras et 
Saint-Maximin pour une distance de 12 kilomètres mêlant chemins plats, faux-plats et 
petites montées. Le rendez-vous est donné à 9 heures sur le  parking le plus proche de la 
gare routière à St Maximin. Nous ferons ensuite un covoiturage jusqu’à Bras, point de 
départ de notre marche. 
 
Jeudi 30 Mai, repas de l’association, délégation de Var ; Chacun d’entre nous à reçu par 
mail de la part de Christian, le détail de cette journée à Le Val. N’oubliez pas de vous 
inscrire en cliquant sur le lien communiqué dans mail de Christian. Faites-moi savoir qui 
vient de façon à organiser un covoiturage de Fréjus jusqu’à LE VAL. N’hésitez pas me 
contacter si une question vous titille. 
 
Vendredi 7 Juin, douzième étape de la Découverte de Notre Chemin entre Saint Maximin et 
Pourrières. Cette étape sera la dernière dans le Var. 
 
Lundi 10 Juin ; permanence mensuelle à la Salle don Bosco à 16h30. Il n’y a pas de 
permanence en Juillet et Aout. Pour la dernière permanence avant l’été (10 juin), nous 
ferons l’apéro et un pique-nique partagé sur la plage du Veillat. 
 
Jeudi 20 et Vendredi 21 Juin : Marche sur le chemin entre MOURIES et FONVIEILLE dans 
les Bouches du Rhône, avec la nuitée chez Gérard, au Gite du Paradou. Arrivée en 
covoiturage à MOURIES jeudi 20, où nous laissons nos voiture, puis marche de 10 km sur le 
chemin  de Compostelle jusqu’au gite du Paradou où nous y passerons la nuit. Vendredi 21 
juin, marche d’une dizaine de kilomètres du gite à Fontvieille, où Gérard, notre hôte de la 
veille, emmènera les chauffeurs jusqu’à Mouriès afin de récupérer nos voitures. 
A ce jour nous en sommes à neuf réservations : Martine, Claudine, Sandrine, Françoise, 
Fabienne, Jacques (à confirmer), Jean-Luc (à confirmer), Pierre-Alain et moi-même. Il reste 
deux places possibles…  
Dimanche 28 Juillet ; Fête de la Saint Jacques à Puget- sur Argens, avec une marche sur le 
chemin entre la Cathédrale St Léonce de Fréjus et l’Eglise Saint-Jacques de Puget sur 
Argens. Suivront ensuite la messe, pour ceux qui veulent y participer, l’activité des 
bravadeurs et les danses folkloriques. Nous irons au cours de la semaine prochaine, avec 
Albert, rendre visite à un restaurateur de Puget pour voir le repas qu’il pourrait nous 
proposer. 
Juillet et Août ; pas de permanence. La permanence reprendra le Lundi 9 Septembre à 
16h30 à la Salle Don Bosco 
Samedi 7 Septembre aura lieu le Forum des Association à Saint-Raphaël. Je n’ai toujours 
rien de la Mairie de Saint-Raphaël à ce sujet. D’après ce qu’ils m’ont répondu cela e saurait 
tarder. 
Samedi 21 Septembre, Journée Pélerine avec Marche sur le Chemin entre La basilique de 
Saint-Raphaël et la Cathédrale de Fréjus en compagnie de la Joëlette dans laquelle sera 
installé Albert ! Je suis en train de faire une affichette dont je mettrai l’ébauche en pièce 
jointe. Les critiques et bonnes idées seront les bienvenues, n’hésitez pas à m’en parler. Sur 



cette affichette il y aura, entre-autres, une photo de la Joëlette qui sera prise lors du 
prochain départ de Compostelle pour tous, le 7 Juin. Christian, notre président, fera partie 
de cette étape jusqu’à Rome. Il se chargera de faire prendre la photo et d’expliquer quel en 
sera l’usage afin de respecter la décision de ceux qui ne veulent pas être sur l’affiche. 
Vaison la Romaine (84) ; Rencontre Franco-Italienne  « Roger ROMAN » du Mercredi 2 
Octobre au Dimanche 6 Octobre 2024, organisée par nos amis du Vaucluse. Nous ne 
devrions pas tarder à recevoir le détail pour l’organisation. 
 
 Nos projets et nos idées. 

° Sur une idée de Martine et Françoise. 

La fête de la Sainte Baume de Saint-Raphaël a du bon, comme tous ces moments où l’on 
partage un pique-nique, une marche sur le chemin ou en rando, une fête ou un apéro. La 
« découverte » de la Ville de Le Val est un très bon exemple. C’est durant notre journée du 5 
Mai, lors de la fête de la Sainte Baume de Saint-Raphaël qu’une idée est née dans les têtes 
de Martine et Françoise, après une discussion entre elles. Françoise, adhérente de 
l’association des Amis de Compostelle de l’ARA (Auvergne-Rhône-Alpes), délégation de 
Savoie depuis quelques années, est arrivée dans le Var fin 2023 et adhère depuis à notre 
association PACA-Corse. Martine, on ne la présente plus !!! Elle reste une adhérente très 
active et appréciée dans l’association. 
Après discussion entre elles, l’idée d’échange dans les activités de nos deux délégations 
est venue. Le projet serait donc d’accueillir pour une longue fin de semaine des adhérents 
de L’ARA, de les héberger, bien sûr, et de les faire participer à une de nos sorties et à la fête 
de la Sainte Baume. Puis à un autre moment nous serions reçus à notre tour pour participer 
à leur activité. Françoise s’est déjà occupée d’échanger avec les correspondants de l’ARA-
Savoie. Ils ont eu leur permanence le 17 Mai et nous tiennent informés de l’intérêts qu’ils 
auront porté à ce projet. 
° La dernière étape de la Découverte de Notre Chemin dans le Var arrive bientôt (Saint-
Maximin /Pourrières le 7 juin). A l’issue de cela je propose deux idées : 

o Pour les adhérents arrivés en cours d’année ou n’ayant pas pu participer aux 
premières étapes, ou même encore pour ceux qui voudraient le refaire : programmer 
à nouveau des marches sur notre chemin du Var, par étapes, à partir du Col de 
Notre Dame. 

o Programmer quelques étapes dans les Bouches du Rhône et jusqu’ Arles. 

        ° Sur une idée de Martine : Programmer quelques randos sur le Chemin des Douaniers. 

        ° Sur une idée d’Antoine : Il y a une multitudes de marches et randos possibles autour de   

          Fayence, nous irons en reconnaitre quelques-unes afin d’en proposer à tous.                                
            

 Des idées chacun de nous en a, partageons-les et créons nos projets 

  Ils sont sur leur chemin. 

Aujourd’hui, ils sont encore nombreux sur le chemin, ou à peine revenus. Partis d’Arles, 
du Puy en Velay, de Saint-Jean-Pied-de-Port, de Menton ou sur la Voie de Stevenson, 
Francis, Nicolas, Christian, Jean-Luc, Isabelle, Yvette, Fabienne (nous avons appris de 



décès de ton papa, nous t’adressons toutes nos pensées et nos sincères 
condoléances). 

Fin de permanence. 

C’est autour du verre de l’amitié et d’un apéro partagé que nous faisons plus ample 
connaissance avec les nouveaux adhérents. 

Quelques documents en pièces jointes. 

Prochaine permanence Lundi 10 Juin à 16h30. 

 

Bernard. 

 

 
 
 
 
  


